

...en tierra los dño el mayor hasta que...
...en el cielo en los trabajos en la conversión...
...de las tierras en los tiempos nuevos...
...de la felicidad de los gentiles...
...de las campañas...
...de la tierra y espaldas...
...sin que las cosas del mundo...
...fueron espaldas en el mundo...
...de toda la tierra y...
...de las cosas en el mundo...
...y recibidas las...
...y la de la conversión...
...de la vida y de la predicación del Evangelio...

TRATADO TERCERO

DE LAS CUSTODIAS DE LA PROVINCIA DEL SANTO EVANGELIO.

1. La religion seráfica, que ha llenado y poblado las cuatro partes del orbe, sin perdonar ni olvidar sus rayos Palestinas, Persias, Moscobias, Berberías, Chinas, Japones, Tartarias, Turquías, Filipinas, Indias Orientales, dándose las manos el ejemplo de la vida y de la predicación del Evangelio, ha sido luz de la gentilidad, y en especial en las Indias Occidentales; ha dado Dios nuestro Señor á sus religiosos gracia en que se encendieron, alumbrando la oscuridad de estos indios; han sido como la piedra de Asbestos que crió Dios en Arcadia, de quien dice San Agustin (*lib. 22 de Civ., cap. 5 et 7*), que no teniendo en sí fuego, si una vez la encienden nunca jamás se apaga, dura por largo tiempo conservando el fuego, como la mas encendida brasa, sin consumirse. Luego que sal-

taron en tierra les duró el ardor hasta que murieron para el cielo: ni los trabajos en la conversion, ni lo áspero de las sierras, ni los temples nocivos, ni la ferocidad de los gentiles pudieron apagar estas lámparas misteriosas, de quien dice Salomon, que eran de fuego y esparcian rayos que daban luz, sin que las aguas del mundo ni los vientos del infierno apagasen su resplandor: con éste penetraron por toda la tierra y formaron conventos y custodias. Las que se han erigido en Provincias quedan ya referidas; las que le han quedado á su gobierno son dos, la Custodia del Salvador (de Tampico) y la de la Conversion de San Pablo del Nuevo México, de que se dará relacion extensa.

CAPITULO I.

De la Custodia del Salvador (de Tampico).

2. Desde los principios de la fundacion de la Provincia, el año de 530, se fundó en los términos del arzobispado mexicano y términos del obispado, la Custodia del Salvador, que dista de México más de cien leguas hácia el Norte en la region de la Huasteca. Cíñela el rio de Pánuco, de donde tomó el nombre de Provincia de Pánuco. Corre de Oriente á Poniente ciento y cincuenta leguas de longitud y cuarenta de latitud: confina con la Custodia de Rio-Verde, por cuya causa en el capítulo general de Toledo, año de 1645, de las dos Custodias se habia erigido una Provincia; y por no tener noviciado ni casas de estudio, siendo las casas entre bárbaros y muchas fronteras de infieles, no tuvo ejecucion. El temple es húmedo y caliente en extremo, en montañas ásperas y llenas de fieras como tigres, lobos, gatos cervales; animales ponzoñosos como escorpiones y unas culebras que llaman

nahuiyaques, que quiere decir de cuatro narices, que se dejan caer de los árboles y es mortal su ponzoña, y otras voladoras de á cinco y de á seis varas: los mosquitos cubren el sol, y son ponzoñosos; donde quiera que pican sale materia, y dejan la señal: la sombra de los árboles no sirve, porque todos están de garrapatas cuajados y cualquiera que llega por debajo de ellos se llena de ellas. Tiene muchas lagunas y profundos rios que se pasan con riesgo de la vida: los llanos, á cada paso tienen ciénagas y pantanos: el alimento es de tortillas de maíz, que la harina de trigo solamente se lleva para hostias, y es necesario cuidarla porque á poco tiempo con la humedad se pasa y no sirve: cómese vaca salada, y con el calor las mas veces se llena de gusanos, y en su lugar de palmitos cocidos se sustentan. Muchos de los que entran en aquella region, á pocos dias acaban su existencia; y si escapan, quedan con achaques habituales para toda su vida. Todo esto vence la fuerza de la obediencia y el deseo de la salvacion de aquellas almas, que en doce casas administran veinticuatro religiosos, que han reducido bárbaros á política, vivienda y á pueblos con casas los que tenian las grutas y cuevas por hospicio y todo el campo y serranías por pueblo, sin parar en un lugar mas de aquel tiempo en que gastaban la tuna y fruta silvestre que comian, desnudos, con un pellejo de animal en las partes verendas por cendal,

comiéndose unos á otros sin razon y con bestial fiereza, con otras abominaciones diabólicas de que los ha sacado la doctrina y enseñanza religiosa; sirven las casas de los religiosos de defensa á los que viven en el pueblo cristiano, por la gran veneracion que los demás bárbaros tienen á los frailes, y sirven de que muchos bárbaros, ó llevados del ejemplo, ó inspirados con el auxilio divino, se convierten á nuestra santa fe católica.

...CAPITULO I I...
...De los conventos de la Custodia de Tampico.

I. VILLA DE LOS VALLES.

3. El primer monasterio es el de la Villa de los Valles, que á la orilla del rio de Pánuco fundaron los españoles, donde asiste el alcalde mayor, que es capitán á guerra; el reverendo padre custodio, con su secretario, guardian y compañero. Está casi en medio de la Custodia, distante del pueblo de Tampico cincuenta leguas al Oriente. Tiene treinta familias de españoles, nueve de negros, mulatos y mestizos, y treinta y tres de indios, que hacen más de cuatrocientas personas. Estuvo á los principios un clérigo beneficiado, que por el temple malo y las enfermedades tan continuas lo dejó; y no habiendo quien quisiese asistir, pusieron religiosos. Tiene iglesia, aunque de palmas, con betun de tierra blanca las paredes: es á Santiago el Mayor de-

dicada. Los huesos de los venerables padres fray Diego Franco y fray Francisco Montero se trasladaron á este convento.

II. TAMPICO.

4. Cerca de la boca del rio de Pánuco, á la orilla del mar Océano, está el puerto de Tampico, con catorce familias de españoles, que son de presidio, en un baluarte para su defensa, con su capitán que hace oficio de castellano, con sueldo de su majestad. Hay veinte familias de negros y mulatos, y otras tantas de indios, que se ocupan en pescar el pescado que se conduce á México y otras partes, salado. Tienen tres cofradías: guardian y compañero que administran, cuya iglesia es á San Luis dedicada. Las invasiones del enemigo han sido muchas, y por dos veces han quemado el puerto; y aunque tienen el escape por el monte, han cogido al guardian y á algunos vecinos por interes del rescate, causa de que se hayan minorado sus vecinos. En la iglesia están los huesos del venerable padre fray Andres de Olmos, que trujeron de Tamaulipas.

III. OZOLOAMA.

5. Dista de la villa hácia el Mediodía cuarenta leguas. Compónese de sesenta familias, que tendrán hasta trescientas personas, que administra un religioso, y á veces vienen dos: tiene iglesia dedicada á la Asuncion de nuestra Señora.

IV. TAMAULIPAS.

6. El venerable padre fray Andres de Olmos, primer apóstol de la Huasteca, trujo de los campos que están entre la Florida y Tampico una nacion que por ser donde se crian olivos les llaman los olivas y pueblo Tama, que quiere decir pueblo olipa de los Olivas, y así son de lenguaje diferente de los huastecas. Fundóse al pié de unas serranías, donde viven bárbaros chichimecas, para ir conquistando aquella gente indómita, que por estar entre espesas serranías y tan fragosos riscos y barrancas no han podido llegar los españoles. Tiene cerca á manera de muralla, con puertas que se cierran de noche, y centinelas que por sus cuartos hacen posta por estar cerca de estos bárbaros que les hacen hostilidad, aunque siempre han salido los bárbaros vencidos, porque diez olivas bastan

para cincuenta de los demás: son diestros en el arco, animosos y robustos. Dista treinta leguas del puerto de Tampico hácia el Mediodía. Tiene treinta familias de indios, y algunos españoles con sueldo, que harán seiscientas personas, á quienes administran dos religiosos. El año de 85 subió el enemigo al pueblo, que está cerca del mar, y en el camino encontró con el guardian y lo apresó y tuvo en el navío algunos dias: aquí murió el venerable padre fray Andres Olmos, que fué trasladado á Tampico.

7. Desde este convento han salido varias veces á catequizar á los de la sierra; y aunque hay algunos ya cristianos, no viven en Tamaulipas: estos, al tocar la campana, bajan los dias festivos. Los que están por convertir son muchos, y de estos suelen bajar á pedir el agua del bautismo. Antes que supieran que lo hacian por el interes de la comida y el agasajo que les hacian, los catequizaban y bautizaban muy gozosos; pero despues que la experiencia les enseñó que dos y tres veces venian unos mismos, procedieron con mas recato. El señor arzobispo don Francisco de Seijas, visitando la Custodia el año de 84, llegó á este pueblo en ocasion que el guardian estaba apresado, y halló á un religioso recién ido á la Custodia. Bajaron algunos á pedir el bautismo; y muy glorioso con su celo santo los bautizó él mismo: juzgó por descuido el no haberlos bautizado, y sintió el que el guardian no asistiese. Quizá serian de los que otras veces se

habian bautizado por el interes; y cuando se debiera compadecer del pobre fraile que estaba en poder del enemigo, no se debia acusar el no asistir como debia. Al presente está uno de los predicadores apostólicos, fray Juan de Esteves, con su compañero entre estos bárbaros, solicitando su conversion: poderoso es Dios nuestro Señor para que se consiga, aunque se tiene por dificultoso, cuando muchos religiosos se han dedicado á hacerla; y aunque en parte hicieron algun fruto, no se ha conseguido en el todo. El padre fray Andres Correa, natural de Tacubaya, estuvo entre ellos mucho tiempo y murió en la demanda. Tiene la iglesia á la Asuncion de nuestra Señora dedicada.

V. TAMUI.

8. El pueblo de Tamui está á seis leguas de la villa, entre dos sierras que ocupan los bárbaros fundado, á cuya causa es el camino peligroso. Habitanle trescientas personas, á quienes administra un religioso y con su asistencia se conservan: tiene iglesia al apóstol Santiago dedicada.

VI. TANQUAYALAE.

9. Dista doce leguas hácia el Mediodía de la villa: tiene doscientas familias de indios y veinte de negros y mulatos que se ocupan en la siembra de

caña y trapiches de chancaca, que hacen ochocientas personas, á quienes administran dos religiosos: tiene iglesia á Ntro. P. S. Francisco dedicada.

VII. TAMPAZQUIN.

10. Dista de la villa hácia el Poniente doce leguas, y tiene ochenta familias de indios huastecos en el pueblo congregados, con su iglesia al apóstol Santiago dedicada. Tiene cuatro iglesias de visita, con seiseientas familias de la nacion Pames, que viven entre sierras y peñascos, que harán más de dos mil personas, que al sonido de la campana se congregan obedientes, y son administrados por dos religiosos.

VIII. TALNACŪ.

11. Tiene seis familias de españoles y más de ciento de indios, que por todos harán más de seiscientas personas: los indios viven en cuevas y montañas, administrados de un religioso, y á veces (y lo ordinario) dos. Tiene iglesia á San Pedro y San Pablo dedicada: está á ocho leguas de la villa hácia el Poniente con declinacion al Norte.

IX. GUAYABOS.

12. En montañas ásperas tiene el sitio, distante de la villa hácia el Poniente diez y seis leguas, y

por el comercio que tienen con San Luis Potosí, viven españoles, negros y mulatos, y naturales más de dos mil personas, á quienes administran dos religiosos: tiene iglesia á San Antonio de Padua dedicada.

XI. TAMITAS.

13. El año de 1647 fundó este pueblo el venerable padre fray Diego Franco, donde asistió más de quince años y murió. Prosiguió el venerable padre fray Francisco Montero, con más de quinientos fieles, entre quienes viven tres familias de españoles y ciento veinte de naturales. Tiene iglesia, á la Concepción de nuestra Señora dedicada, que llaman Santa María de las Palmas, y el pueblo se llama Calpolco, que quiere decir el barrio ó congregacion de las casas. Dista 30 leguas de la villa hácia el Poniente, con declinacion al Norte. Aquí acabaron su glorioso curso de la vida los venerables padres fundadores, cuyos huesos se trasladaron á la villa: quemó un gentil la iglesia, á persuasion del demonio, que se le aparecia visible, y en el incendio murió el padre Montero, que pidió á Dios ántes de morir le perdonase el agravio. Pasó el gentil á la Custodia de Río-Verde, donde quemó otra iglesia; y al querer quemar otra, le prendieron y lo sentenciaron á horca: ántes de morir pidió con instancia el agua del bautismo, que se le dió, atribuyendo á la oracion del V. P. Montero tan singular ventura.

XI. TAMAPACHI, ALIAS TAMAQUICHU.

14. Tiene dos naciones este pueblo: guastecos y pamez, en cuatrocientas familias de mil y seiscientas personas que en él viven, administrados de dos religiosos, y con su iglesia al arcángel San Miguel dedicada. Tiene dos fuentes singulares, que al són de trompetas y chirimías brotan y manan con bullicio, y en cesando el ruido de la armonía bajan y cesan del bullicio. Dista de la villa, hácia el Poniente, quince leguas.

XII. HUEHUETLAN.

15. El primer convento por donde se entra de la provincia á la Custodia, es Huehuetlan, que dista catorce leguas de la villa, hácia el Mediodía. Es pueblo de mexicanos, y tiene doscientas y cincuenta familias, que contienen ochocientas personas. Tuvo voto en el Capítulo de la Provincia, y por la distancia del camino se determinó quitarlo. Asisten dos religiosos: la iglesia es de las mejores de la Custodia, á San Diego de Alcalá dedicada. Con este principio daremos á la Custodia fin, aunque á los trabajos que en ella se padecen no se les halla término.